## CRITICA DE LIBROS

Tratamiento de las enfermedades reumáticas. J. Rotés Querol y J. Muñoz Gómez. 380 páginas. Ediciones Toray, S. A. Barcelona, 1971.

La elevada morbilidad y el polimorfismo clínico de los padecimientos reumáticos, así como su complejidad etiopatogénica y su rebeldía frente a las medidas terapéuticas más diversas, son las razones que justifican la exhaustiva atención que en todo el mundo están dedicándoles investigadores, clínicos y fisioterapeutas. Su estudio constituye uno de los capítulos principales de la Medicina actual, junto con las enfermedades neoplásicas y cardiovasculares. Aunque aún estamos muy lejos, ciertamente, de haber resuelto los problemas que estas enfermedades tienen planteados al médico de hoy, no es menos cierto que son muy importantes y numerosos los pasos decisivos que ya han sido dados en el largo camino hacia su resolución definitiva

El conocimiento y atinada aplicación de estos hallazgos positivos puede cambiar espectacularmente la evolución de muchos enfermos. La indiscriminada o superficial aplicación de muchos de los potentes fármacos incluidos en el arsenal anti-reumático puede, por el contrario, originar graves perjuicios yatrogénicos. Estas consideraciones evidencian claramente lo oportuno, necesario y acertado de un libro sencillo pero científicamente

documentado, breve pero completo, sistemático pero de lectura fácil y atractiva, en el que se haga una revisión actual de los múltiples matices clínicos y de las variadísimas posibilidades terapéuticas que ofrecen los padecimientos reumáticos. Estas son las cualidades que reune el libro de los Dres. Rotés Querol y Muñoz Gómez. Cualidades que, por otra parte, patentizan la larga experiencia y el conocido prestigio del Dr. Rotés Querol como maestro de la Reumatología española y la preparación científica de su colaborador, el Dr. Muñoz Gómez.

En el libro se examinan sucesivamente, eludiendo con acierto un intento de clasificación, el reumatismo poliarticular agudo, la púrpura de Schönlein-Henoch, el eritema nudoso, la poliartritis crónica progresiva, espondilitis anquilosante, las colagenosis y artrosis, así como síndromes neurálgicos frecuentes (ciática, hombro doloroso, neuralgia cérvico-braquial, etc.) y otros reumatismos inflamatorios mal conocidos (hidrartrosis intermitente, enfermedad de Reiter, síndrome de Behcet, etc.). Capítulos adicionales están dedicados a la osteoporosis y osteomalacia y al "reumatismo psicógeno".

En cada capítulo se hace una breve descripción clínica introductoria y las oportunas consideraciones etiopatogénicas que justifican la terapéutica. El tratamiento se aborda siempre con mucho detalle y con gran sentido clínico y práctico, inclu-

yendo, además, una sinóptica consideración de la farmacología, farmaconinamia, toxicología y efectos terapéuticos de los medicamentos clásicos y modernos. La inclusión de numerosas tablas y cuadros sinópticos facilita la retención y ulterior aplicación de la abundante información que suministra cada capítulo. Se incluyen numerosas ilustraciones, didácticas y expresivas, que complementan y simplifican el texto.

Creemos que el libro incrementará aún más el reconocido prestigio de que disfruta en el ámbito nacional universitario la Escuela Profesional de Reumatología de la Facultad de Medicina de Barcelona que dirige el Prof. Balcells.

M. Pérez, Miranda

Los métodos de exploración clínica y su valoración. El médico explorando a su enfermo. C. Jiménez Díaz, 2.ª edición. 416 páginas. Editorial Paz Montalvo. Madrid, 1972.

La publicación entre las novedades editoriales de esta primavera, de una segunda edición del libro del Prof. Jiménez Díaz, dedicada a la exploración clínica, es motivo para muchos lectores de gratísima emoción, y punto de partida para el comentario. Tanto por coincidir con el quinto aniversario de su muerte ejemplar (19-V-1967), como para recordarle cuando hace veinte años se publicó la 1.ª edición en la misma Editorial, fundada por uno de sus más entrañables discípulos.

El impacto de esta obra en la juventud estudiosa significó nada menos que la penetración en ésta del pensamiento renovador de su autor, sembrando la inquietud clínica y científica de innumerables médicos de uno y otro lado del Atlántico. Para todos, el breve pero enjundioso libro, de alrededor de 400 páginas,

fue, además, de consejero en momentos decisivos, estímulo para estar más despiertos en el cumplimiento de las estrictas reglas de la exploración.

Este libro, especialmente didáctico e instructivo, lo escribió durante la segunda quincena de agosto de 1953, en Salces, al pie de los Picos de Europa, estando D. Carlos "descansando" entre montones de revistas científicas de todas las latitudes y sus proyectos de investigación que le mantenían en asombrosa información y forma.

En aquel bellísimo lugar, Carlos Jiménez Díaz, con radiante alegría y actitud deportiva, mañana tras mañana, iba escribiendo directamente el capítulo correspondiente del libro que en pocos días quedó prácticamente terminado, sin más esfuerzo aparente que el que dependía de su habilidad mecanográfica. Sólo en pocas semanas quedaron escritos los doce capítulos que lo componen y en donde se transmitía a sus discípulos su propia experiencia sobre los métodos de exploración clínica, acumulada día tras día en cerca de medio siglo de gigantesca actividad magistral. El asombro que producía este ritmo de trabajo, sin más ayuda que su inagotable memoria, era sólo explicable cuando se dan cita una extraordinaria capacidad de concentración y unas excepcionales condiciones didácticas. Como consecuencia, la narración de sus observaciones va referida constantemente a su casuística personal, teniendo por ello el gran mérito de ir describiendo, sin pretenderlo, su propia vida, intensamente provectada en sus enfermos a los que tanto quiso.

No hacía gala de sus espléndidas posibilidades intelectuales, quitándolas categoría, como lo dejó señalado en el prólogo de la primera edición: "Este libro —dice el Prof. Jiménez Díaz— pretende ser un tratado conciso de la exploración clínica, pero con características peculiares, que consideramos de radical diferencia con